

喬木村で小麦栽培や食育 農業女性グループ「Spica」

活動も視野も広げた10年

初代代表でその後も活動に積極的に関わってきた清水純子さん。今年、4代目の代表となった奥村光希さん。二人にとってのスピカの意味を中心にグループの10年と今後の展望を聞きました。

遊休農地を利用した小麦栽培を起点に保育園や小学校に出向き食育活動をするなど、活発に活動を展開しているJAみなみ信州喬木支所のフレッシュミズグループ「Spica(スピカ)」が結成10年を迎えました。

始まりは直売所の懇談会

スピカ結成のきっかけは、JA女性部の直売所に出入りする若い女性たちを集めて懇談会を開いたことでした。当時、同支所女性部の事務局を務めていた松島由利子さんは「直売所の発展のため意見を聞こうと思ったんです」と振り返ります。松島さんは現在、同JAの5人の女性理事の一人として活躍しています。

8人ほど集まった参加者の中にいたのが清水さんです。清水さんは夫婦で坂城町から移住、新規就農でイチゴ栽培に取り組みました。懇談会に顔を出すと「こんな同年代がいるんだ」と心強く思ったそうです。早速SNSで情報交換するようになり、翌年に再び懇談会を開くころには「一緒に何かやろう」とすっ

入した地区があり、借りることで実現しました。

製粉は、小麦の実を挽いてふるいに掛け、白い小麦粉と、胚芽の付いた茶色の全粒粉、表皮の部分のふすまに分けます。実際は、この工程を何度か繰り返すのですが、最初は、できる小麦粉の少なさに落胆に近い感情を持ったことなど、今となっては楽しい思い出です。

こうして出来上がった小麦粉は、同時にできる全粒粉やふすまと共に直売所に並べられるほか、JAの収穫祭や女性部の催しで販売。オリシナルのレシピも付けました。畑の近くに保育園があったことから、種まきなどの栽培作業は園児を交えて行うように。清水さんが縫製のボランティアをしていた縁で小学校の家庭科の先生と知り合うと、ピザ作りや食育の授業も手掛ける

地域とつながりメリハリ

初代代表 清水純子さん



「私の場合、本業はイチゴ栽培ですが、作業をしていると、それ以外のつながりが欲しくなってくるんですね」と清水さん。「スピカのほかに、リンゴ農家でもないのにシードル(リンゴの発泡酒)を委託醸造して販売してみたりもしています。そこでできるつながりが、孤独になりにくい農業にメリハリをつけてくれるんです」と語りま

「子育て中で働きに出ることはできなかったのですが、奥村さんです。スピカは、長く、結成から半年ほど後に加わってました。『当時は二十歳そこそこ。祖父が耕す畑の手伝いで直売所に入りしていたので(清水さんに)声を掛けられました』と振り返ります。

頼れる仲間と貴重な体験

現代代表 奥村光希さん



そんなスピカの4代目の代表に就いたのが奥村さんです。「スピカは、長く、結成から半年ほど後に加わってました。『当時は二十歳そこそこ。祖父が耕す畑の手伝いで直売所に入りしていたので(清水さんに)声を掛けられました』と振り返ります。そんな中で働きに出ることができなかったのですが、奥村さんです。スピカは、長く、結成から半年ほど後に加わってました。『当時は二十歳そこそこ。祖父が耕す畑の手伝いで直売所に入りしていたので(清水さんに)声を掛けられました』と振り返ります。



イベントで子どもたちを相手にピザ作りを指導することも。奥、左から奥村さん、清水さんと、スピカ結成を後押ししたJAみなみ信州理事の松島由利子さん



製粉した小麦粉を袋に詰めるスピカの現代代表・奥村光希さん(右奥)と、初代代表の清水純子さん(左手前)。スピカの小麦製品はAコープたかぎ店生産者直売コーナーで購入することができます



持続可能な地域社会へ JAは取り組んでいます



食と農で地域に笑顔をつくります 次代につながる農業・組織・経営基盤の確立

おはようございます



JA佐久浅間 営農経済部 花弁果樹振興センター 柳澤 曼呂

私は現在、果樹担当としてブドウを中心に営農指導業務にあたっています。当JA管内でブドウは栽培されていなかった品目ということもあり、振興上で課題が多く出てきます。その時に迅速に適切な指導ができるよう日々勉強し、取り組んでいます。これから管内のブドウ振興を担っていく責任を持ち、生産者一人一人と向き合い、気軽に相談してもらえるような営農指導員を目指してまいります。

健康 Q & A

ピロリ菌除菌後の胃カメラ

Q ピロリ菌除菌の薬を1週間飲んで、除菌に成功しました。もう、胃がんになる心配はないので、胃カメラは受ける必要はないですね？ (50代、女性)

A ヘリコバクター・ピロリ(ピロリ菌)は胃の粘膜に生息している細菌であり、日本人の胃がんの99%に関与していることが分かっています。そのため、ピロリ菌を除菌することで、胃がんの発生を低下させることができます。除菌治療は、抗生剤と制酸剤を組み合わせた薬を1週間内服する治療で、90%以上の確率で除菌を成功することができます。



ピロリ菌の除菌成功後は胃粘膜の炎症が消失するため、早期胃がんの診断は容易になると考えられていました。しかし、長年のピロリ菌感染により胃がんの種があった人では、除菌により胃粘膜が再生することでがんが正常粘膜で覆われてしまう場合などがあり、胃がんの発見が遅れるケースがあります。このような除菌後胃がんは、私たち消化器内科医で問題視されています。

ピロリ菌を除菌することで胃がんは発生しにくくなりますが、前述のように、むしろ見つけにくくなってしまふことがあるのです。したがって、ピロリ菌除菌後も胃カメラを行い、胃がんの早期発見に努める必要があります。

それでは、「胃カメラの代わりに、胃のバリウム検査でもいいですか?」と聞かれることがありますが、そもそもバリウム検査で早期胃がんを見つけること自体が困難であり、ましてや除菌後の見つけづらい胃がんをバリウム検査で見つけるのは困難です。やはり胃がんを予防されたい方は、除菌成功後も年1回胃カメラを受けることをおすすめします。

(JA長野厚生連長野松代総合病院 消化器内科部長 前川智)

お知らせボード

★信鮮! 信旬! JA大収穫祭

大相撲松本場所に合わせて6日(金)午前9時~午後2時、松本市美須々の同市総合体育館屋外ブースなどで開催。県内7JAから集まるよりの旬の味の味覚をはじめ、お米1年分(横綱賞)など豪華農畜産物が当たるスタンプラリー、クイズ・体験企画を予定。大相撲観戦の有無にかかわらずお楽しみいただけます。詳細は右QRコードで。